

Bonneville : l'étonnante histoire du clocher de l'église

L'église de Bonneville a un clocher spécial : il n'est pas centré par rapport à l'église mais il s'élève sur le côté au-dessus de la façade, si bien qu'on a l'impression qu'il en manque un de l'autre côté ou que celui qui existe est en trop... Le bruit court donc qu'à l'origine on avait prévu deux clochers mais qu'il n'y a pas eu assez d'argent pour construire le deuxième. Dans les rumeurs, il y a toujours une partie de vrai : à Bonneville, comme dans beaucoup de communes des basses vallées de Savoie, on manquait cruellement d'argent. Pour le reste, voici le résultat de mes recherches...

1826 : une église trop petite et en mauvais état

En 1826, l'église, qui datait du XIII^e siècle, est toujours en fonction. Elle se trouve sur la place Emile Favre, derrière la mairie, à l'emplacement du bâtiment actuel, abritant des logements et des commerces. Mais cette église est devenue trop petite et doit être restaurée, « *considérant aussi que cette église d'un chef lieu de province présente moins de splendeur et de décor que celle d'une simple commune rurale* »¹.

A partir de ce moment-là, et pendant plus de dix ans, un certain nombre d'études vont voir le jour, des réflexions vont être menées pour connaître les avantages et les inconvénients de chaque projet et pour réunir les fonds

1 - Délibération du conseil de la ville du 17/07/1826, archives municipales M32



Amablement fournie par l'Office de tourisme Faucigny Glières

nécessaires. Il sera ainsi décidé successivement d'agrandir et de restaurer l'église existante (projet de 1826), puis de reconstruire l'église sur le même emplacement, en gardant la tour du clocher (projet de 1835) et, enfin, de construire une nouvelle église sur un emplacement plus au nord (projet de 1837), ce qui permettrait de continuer à utiliser l'ancienne église en attendant et de réutiliser celle-ci pour d'autres fonctions après la mise en service de la nouvelle.

1838 : le projet est enfin adjugé...

C'est ainsi que le projet adopté (de l'ingénieur provincial Bard) prévoit un plan à trois nefs, un chevet en hémicycle et un clocher à l'entrée de l'édifice, au-dessus de la tribune et du fronton. Ce projet est adjugé le 2 janvier 1838. Les travaux débutent assez rapidement, les premiers murs s'élèvent et la tour du clocher commence à prendre forme.

... pour être modifié un an plus tard

En 1839, le conseil de la ville demande un avis à l'architecte Ruphy sur l'emplacement du clocher. En effet, on s'aperçoit que le choix n'est pas très judicieux : bien que, de l'extérieur, cet emplacement soit tout à fait esthétique, l'élévation de la tour à l'intérieur de l'église prend beaucoup de place, diminue les accès à la nef et supprime de l'espace. Par ailleurs, il n'y a pas d'accès direct au clocher pour le service de la ville, ce qui